

EL ANCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 7 horas y 7 minutos, y se pone á las 5 horas y 21 minutos.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 3'45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tarde.
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5 tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'40 (m.) t.
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'40 (m.) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

FESTIVIDAD DE MAÑANA.—La Purificacion de la Bienaventurada Virgen María.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Lorenzo, obispo, en Cantorbery de Inglaterra.

San Aproniano, escribano, en Roma en la vía Salaria, el cual siendo aun gentil, y sacando de la cárcel á san Sisinio para presentarlo al prefecto Laodicio, como oyese una voz del cielo que decía: «Venid, bedintos de mi Padre, á poseer el reino que os está preparado desde el principio del mundo;» creyó y fué bautizado; y despues confesado á Jesucristo, murió degollado.

Los santos mártires Fortunato, Feliciano, Firmo y Cándido, tambien en Roma.

CULTOS.—Mañana jueves.—En Santa Eulalia concluirán las Cuarenta Horas; siendo la exposicion á las seis; á las nueve y media horas menores y la misa mayor solemne con sermon por D. Andres Nicolau. Por la tarde los actos de coro, Trisagio, procesion, *Te-Deum* y la reserva.

En la Catedral, se celebrará la fiesta de la Purificacion de Nuestra Señora; predicando en el ofertorio de la misa mayor D. Francisco Santiago Santealla.

En Santa Catalina de Sens se celebrará igual festividad; á las ocho misa de oficio con exposicion, y á las diez misa mayor con sermon por D. Miguel Cardell. Por la tarde se rezará el Rosario entero.

En la Merced habrá fiesta votiva en honor de la Virgen su Titular; á las diez se hará la bendicion de las velas, y en seguida se cantará la misa mayor solemne con exposicion y sermon por D. Jorge Font. A las cuatro de la tarde se vestirá el escapulario á las personas que han de profesar y á las que quieran ingresar en la V. T. O. de la Merced.

En San Nicolas, á las siete y media, habrá comunion general, y al anocheecer se practicará el ejercicio de la Felicitacion Sabatina con música y plática.

En San Francisco, á las siete y media, comunion general para los hermanos Terciarios.

En Montesion, á las siete y media, comunion general para las Madres Cristianas.

En el Centro de las iglesias pobres se hará el día de retiro: á las siete y media comunion general con plática; al anocheecer rosario, meditacion y plática.

En San Jaime, al anocheecer, se cantarán solemnes completas en preparacion á la fiesta de S. Blas.
CORTE DE MARIA.—En la Catedral, á la Virgen de la Grada.

Viernes.—En las Teresas empezarán Cuarenta Horas dedicadas al Purísimo Corazon de María, siendo la exposicion á las seis de la mañana; á las diez habrá misa mayor cantada por la reverenda Comunidad. Al anocheecer, despues de rezado el Rosario empezará un Triduo, y concluido se reservará.

En San Jaime se celebrará la fiesta de S. Blas; á las diez se cantará tercia y la misa mayor con sermon por D. Sebastian Ginard; concluida la misa se hará la bendicion de las frutas y dulces.

En San Juan se celebrará la misma fiesta; á las diez y media se cantará la misa mayor solemne con sermon por el P. Joaquin Rosselló.

La comunion general dedicada al Corazon de Jesus, se celebrará en San Francisco á las cinco y media; en San Miguel y Santa Cruz á las seis; en San Felipe Neri á las seis y media; en San Jaime á las siete; en Montesion á las siete y media para los asociados á dicho Corazon, y el ejercicio de costumbre. El mismo ejercicio se practicará en Santa Cruz, San Jaime, San Miguel, San Nicolas y Merced, al anocheecer y con exposicion.

En San Cayetano, se hará el sexto día de los trece viernes en honor de San Francisco de Paula.

CORTE DE MARIA.—En Santa Eulalia á la Virgen del Confalon.

SECCION NACIONAL.

LOS ÚLTIMOS MOMENTOS

DEL SEÑOR ARZOBISPO DE SANTIAGO.

La *Gaceta de Galicia* publica edificantes pormenores sobre la muerte del virtuoso Arzobispo, que verán nuestros lectores:

«Despues que recibió los Santos Sacramentos (tres y media de la tarde) fué agravándose el ilustre paciente. Al lado de su lecho estaba el confesor P. Bernardo, su sobrino el Canónigo D. Victoriano Guisasola, una comision del Cabildo compuesta de los señores Arcipreste y Arcediano, el señor Provisor, Secretario de Cámara y familiares.

A las cinco de la tarde llegó el médico de cabecera Sr. D. Timoteo Sanchez Freire. Pocas horas le faltaban de vida al que hace ocho días (aunque no sano y robusto) gozaba de regular salud. Pero una cruel pulmonía, que complicándose con la enfermedad crónica del aparato respiratorio que venía padeciendo el señor Arzobispo, fué causa de su muerte.

Desde las cinco de la tarde su excelencia comenzó á perder el uso de la palabra, aunque no del todo, pues de vez en cuando se le oía al enfermo pronunciar los dulces nombres de Jesus y María, y alguna que otra jaculatoria que no podía terminar debido á la fatiga. En algunos momentos deliraba, y se le veía persignar al mismo tiempo que rezaba algunos salmos, pero todo entrecortado.

Momentos ántes de morir se le oyeron estas palabras: *Jesus mio, Virgen Santísima, Eva, misericordia, pastor...*

A las ocho comenzó la agonía; se le puso la faz demacrada, y el estertor se dejó oír.

¡Tristes momentos!

Los que presenciaban esta dolorosa escena comprendieron que la vida de tan ilustre Príncipe de la Iglesia se iba terminando.

El P. Bernardo le hizo la recomendacion del alma.

Eran las diez menos minutos, y un ligero suspiro lanzó su reverendísima.

¡Aquel suspiro fué el último de su vida!

El Arzobispo de Compostela acababa de entregar su alma al Creador.

Los que estaban en la dolorosa estancia se arrojaron rezando las preces de rúbrica.

El Señor Todopoderoso haya acogido el alma del justo jefe de la diócesis de Santiago.

EL ENTIERRO.

A las diez de la mañana del día 22 fué trasladado el féretro desde la capilla ardiente á la Catedral. La fúnebre comitiva, muy numerosa, iba organizada en la siguiente forma:

Rompían la marcha los pobres del asilo de San Agustin y los niños del Hospicio, á los cuales seguían los colegiales del Seminario Conciliar, á cuyo frente iba el claustro de profesores del mismo.

Iban despues las Comunidades de Mercenarios de Conjo, Franciscanos, del colegio de misioneros de aquella ciudad, y una comision de los Dominicos de Padron.

Tras de estos veíase al clero parroquial de la ciudad y el cabildo catedral, con traje de coro.

Conducían al féretro cuatro señores sacerdotes; seis señores capitulares llevaban las cintas. Un peloton de guardias municipales iba á los lados del féretro, tras el cual seguían como preste, el ilustrísimo Sr. Obispo de Mondoñedo, y dos capitulares con dalmáticas.

El duelo iba presidido por el señor Chantre de la Catedral de Oviedo, íntimo amigo del finado.

Seguían las comisiones de los establecimientos de enseñanza, Sociedad Económica y Banco de España; oficialidad de los cuadros de reserva y depósito, y la corporacion municipal en pleno, presidida por el señor alcalde.

La música de Beneficencia cerraba la comitiva.

Un gentío inmenso llenaba por completo las anchurosas naves de la Basílica. En el crucero de la misma se levantó un magnífico catafalco, en el cual fué colocado el féretro, custodiado por siete Guardias municipales.

JUBILEO SACERDOTAL

DE SU SANTIDAD EL PAPA LEON XIII.

Monseñor Altmayer, dominico, delegado apostólico de Mesopotamia, Kurdistan y Armenia menor, ha enviado al Padre Santo los regalos de los católicos de su delegacion. Uno de los regalos es un magnífico volumen de felicitaciones en manuscrito con las armas del señor delegado, reverendos Padres prefectos y misioneros apostólicos, las de veintinueve arzobispos y obispos de diferentes ritos, cuyas diócesis están comprendidas en los límites de la delegacion, así como de sacerdotes, dominicos, capuchinos, carmelitas y de los principales cabezas de familia de cada diócesis.

La redaccion de las felicitaciones particulares de cada diócesis ha obedecido á la inspiracion de los Ordinarios orientales, los cuales, en su mayor parte, han hecho uso de su lenguaje litúrgico. Al hojear las páginas de aquel volumen se encuentra muestras de cada uno de los idiomas autorizados por la Santa Sede para las liturgias orientales.

El cuidado con que han sido caligráficas estas felicitaciones por escribientes de pueblos unas veces, y otras por habitantes de las montañas kurdas, el bello aspecto de las páginas, algunas de las cuales presentan un carácter magistral, el conjunto pintoresco de las firmas, algunas en forma de timbres, las dificultades que ha sido preciso vencer para que el mensaje pudiera circular de ciudad en ciudad y de pueblo en pueblo en aquellas regiones donde tanto escasean los medios de comunicacion y los pocos que existen tan llenos de peligros; todo esto es más que suficiente para demostrar con toda evidencia, á los ojos del observador, cuánto empeño y cuán grande celo han debido desplegar los prelados, sacerdotes y fieles del Oriente con el fin de dar una prueba brillante del amor al Padre comun de los cristianos.

A cada una de las felicitaciones acompaña un mapa geográfico.

Otro de los regalos notables es una bellísima petaca de oro. La ciudad de Mardin es célebre por la delicadeza de sus filigranas. Monseñor Altmayer, deseando presentar al Padre Santo una muestra de los trabajos que más honran al país, cuyos intereses espirituales le han sido confiados, suplicó á los PP. misioneros que encargaran á los artistas de la ciudad el objeto que éstos creyesen más oportuno para ese género de trabajos.

Los PP. Capuchinos manifestaron su eleccion por una petaca, cuyo trabajo hecho bajo su direccion, es notabilísimo. La caja es de oro y está cubierta de filigrana del mismo metal con arabescos de una rara elegancia. En la cubierta está montada una bonita medalla, en oro, de Antonino Pio, y en los ángulos lleva cuatro piedras preciosas muy antiguas.

La ciudad de Bagdad reclama tambien para sí un trabajo que le es propio: tal es un tejido de seda y oro que sirve para adornar los velos llamados *izars*, del que se sirven las mujeres cuando van á la Iglesia y con el cual tambien se adornan las túnicas que usan los hombres en las grandes solemnidades.

Monseñor Altmayer dió á los mejores operarios el encargo de fabricar cuatro pares de cortinas, de cuatro metros de altura cada una, cuyo tejido es de seda púrpura con grandes franjas de oro. Los lombrequines y abrazaderas están adornados con mucho gusto y el conjunto es de una riqueza extraordinaria y presenta un golpe de vista magnífico.

El señor delegado hubiera querido enviar, juntamente con estos regalos, una rica alfombra de Persia; pero en vano han recorrido sus agentes todos los almacenes de Bagdad y de la Persia para

encontrar una cosa digna de ser ofrecida al Padre Santo; el comercio europeo tiene monopolizados todos los productos de esta clase hace algunos años y el tiempo indispensable para confeccionar una alfombra de este género no ha permitido el envío de ella en los días del jubileo.

CORREO DE HOY.

BARCELONA 30 DE ENERO.

Bajo la presidencia de S. E. Ilmo. el señor Obispo reunióse anoche la Junta de Peregrinación á Roma en los salones del Palacio Episcopal. El señor Secretario don Aristides de Artiñano dió lectura á la circular, que se publicará mañana, dando cuenta de la suspensión de la Romería y de los motivos que la han hecho necesaria. Nombróse una comisión con el objeto de que estudiara detenidamente el asunto y se entendiese con las empresas de los ferro-carriles para que en Abril próximo, probablemente después de la apertura de la Exposición Universal, pueda verificarse el viaje á la Ciudad Eterna en tren especial y con la mejor comodidad y economía posibles. Dicha Junta nos suplica hagamos público que todas las personas que hubiesen depositado cantidades para el viaje en casa del señor Tesorero y en la Secretaría de Cámara de este Obispado, pueden pasar á recogerlas mediante la devolución del talon resguardo.

VALENCIA 31 DE ENERO.

Hace dos días que estamos sometidos á la influencia de un temporal de aguas.

La lluvia comenzó en la madrugada del domingo, siguió á intervalos durante el día, y se repitió por la noche. Ayer continuó el mal tiempo. En las primeras horas de la mañana cayeron algunos ligerísimos copos de nieve. La noche se presentó con tendencias á mejorar si no cambia el viento.

La temperatura experimentó un sensible descenso. A los días templados que últimamente hemos tenido, ha seguido un frío de verdadero invierno.

En la parte Norte de la provincia ha caído bastante nieve. También ha nevado desde Alcira á Játiva, extendiéndose el nevasco á una gran zona.

No tenemos detalles de los daños que puede haber producido la nieve, pero debe ser de importancia en los naranjales.

MADRID 29 DE ENERO.

Anoche se dudaba ya que el debate del Mensaje en el Congreso concluyera en esta semana.

Mañana pasará la tarde con las rectificaciones de los Sres. Romero Robledo y Moret.

Han de hablar luego los Sres. Giberga, Figueroa y Muro, y como han de ser contestados, no acabará esta discusión de alusiones en un día.

El miércoles hablará el Sr. Pedregal y quizá el jueves el Sr. Azcárate. También en este período de la discusión hay que contar con algún discurso de contestación.

Después vendrá el discurso del Sr. Castelar. Después el del general López Domínguez y después el del Sr. Cánovas del Castillo. Y después de estos tres, los tres discursos de contestación correspondientes.

En una palabra. Antes del 6 ó del 8 de Febrero no se acabará el Mensaje en el Congreso. Y como en esa fecha comenzó en Diciembre en el Senado, resultará que la discusión del Mensaje en esta legislatura ha durado dos meses.

Según *El Barcelonés*, visitarán á Barcelona, con motivo de la Exposición Universal, además de S. M. la reina regente, el rey D. Alfonso XIII y las infantas, la augusta madre de la regente, la infanta Isabel y el sucesor del emperador Francisco José de Austria.

Se hacen los preparativos para recibir dignamente á los regios huéspedes, de los cuales la regente quedará alojada en las casas consistoriales, como asimismo los alabarderos, la guardia real y los monteros de Espinosa.

Cerca de Oporto ocurrió el 31 de diciembre último un naufragio, del cual no se tenía noticia hasta hace pocos días. El único sobreviviente de la catástrofe, primer oficial del buque que acaba de llegar á Holanda, lo ha referido.

El vapor francés *Ministro de Abbattucci* había salido el 24 de diciembre del Havre con destino á Marsella, y á la altura del cabo Finisterre comenzó á hacer agua de tal suerte que, á pesar de haberse arrojado al mar parte de la carga, aquella anegó gran parte del barco, y llegando á la máquina, apagó sus fuegos.

En esta situación se avistó un vapor inglés.

El capitán del francés pasó á su bordo para pedirle que le remolcara hasta San Martinho, distante 16 millas; pero el inglés se negó á ello y continuó

su viaje, dejando á su compañero en completo abandono y expuesto á perecer, como así sucedió muy luego.

El día 31 el temporal aumentó; el viento llevó al buque las velas; el agua continuaba entrando á bordo, y en vista de esto, el capitán del *Abbattucci* decidió con la tripulación abandonarlo. Pero ya no llegó el tiempo, porque cuando se disponían á desembarcar en los botes, el vapor se inclinó repentinamente y se hundió, llevando tras sí á todos.

Veintidos personas perecieron en este naufragio. Solo el primer oficial pudo salvarse, permaneciendo agarrado á una caja durante toda la noche.

Al siguiente día fué recogido por el vapor holandés *Rhenania*, después de haber visto pasar varios buques que no se apercibieron de sus señales.

— La información abierta por el subprefecto de Briey en la frontera alemana, arroja como resultado que el guarda-bosque francés, desarmado por el aduanero alemán, se hallaba dentro del territorio alemán, y que por lo tanto, el aduanero estuvo en su derecho desarmándolo.

Parece también averiguado que si el aduanero maltrató al guarda-bosques, fué porque este resistió al dejarse desarmar.

El incidente ha perdido, pues, toda importancia, y el ministro de Negocios extranjeros renuncia á toda reclamación.

— Mr. Wilson ha prestado nueva declaración ante el juez, Mr. Atthalin.

El periódico *Paris*, que sigue consagrando preferente atención al asunto, afirma que la madre del Legrand, uno de los procesados por tráfico de condecoraciones y el que se ha supuesto cómplice de Wilson, dejó en poder de la peluquera que hizo el registro de su casa, una voluminosa correspondencia, en la que se probaba que Wilson había recibido, como pago de su influencia en la resolución de varias pretensiones, 94,000 francos.

El *Paris* acusa al procurador general de la República de haberse guardado estas pruebas de la complicidad de Wilson; pero añade, que existen copias de ellos y varios testigos que podrán deponer acerca de su existencia y veracidad.

— Temiendo el sultán de Marruecos que pudieran repetirse atentados análogos al que produjo el año pasado la muerte del coronel francés monsieur Schmit, ha dado órdenes terminantes para que los individuos de la misión militar francesa y de instrucción inglesa habiten en lo sucesivo dentro de la ciudad de Tánger y no en la huerta.

PARTES TELEGRÁFICAS

Madrid 30.—Es cierto que el expediente que obra en el ministerio de Estado sobre el arbitraje de las Carolinas, el Papa propuso, y España aceptó, que se reservara el derecho á Alemania de establecer una estación naval en aquellas islas, cuya concesión ha logrado el Sr. Moret que renuncie el imperio alemán.

El Sr. Romero Robledo declarará al rectificar esta tarde en el Congreso que se han interpretado mal sus palabras respecto á la reducción del ejército, pues en manera alguna pretenden los reformistas lastimar los intereses de los jefes y oficiales militares.

Lo que quieren es que, instruidos los soldados se envíe á sus casas á aquellos que no sean indispensables al servicio. De esta suerte, se pueden tener 300,000 soldados disponibles en caso de guerra, y que no graven al presupuesto más de 40,000 en tiempo de paz.

San Petersburgo.—Desmientese que Turquía nombrará subgobernadores alemanes para sus provincias del Asia Menor.

Paris.—En toda Europa se sienten las perturbaciones atmosféricas.

Filipópolis.—Continúan las ovaciones que en esta población se dispensan al príncipe Fernando de Coburgo. Esta tarde marchará á Turgas. Se le prepara una entusiasta despedida. Aquí reina mucho entusiasmo.

Roma.—La Comisión de la Cámara ha emitido dictámen favorable á la prórroga hasta el 31 de marzo próximo del tratado de comercio con España.

Afirmase que el nuevo crucero español *Isla de Cuba* irá al mar Rojo á posesionarse de territorio adquirido por España en Assab.

Paris.—El estado de las fuerzas con que cuenta Alemania arroja un total de seis millones cuatrocientos mil hombres entre activo y reservas.

Bruselas.—Se han desmentido los rumores que circulaban referentes al casamiento de la princesa de Flandes con el príncipe heredero de la corona de Italia.

Londres.—El corresponsal del *Times* en Berlín cree que el Reichstag votará los créditos pedidos para la ejecución de la ley militar, y aplaude el espíritu patrio que anima á los representantes del imperio alemán.

En el *Boletín oficial eclesiástico* de este obispado leemos lo que sigue:

«El día 26 comenzaron en la iglesia de S. Francisco de Asís unos santos ejercicios, cuyos frutos esperamos en Dios serán copiosos y duraderos. Muy espaciosa es la nave del templo franciscano, y al verla literamente llena estos días, lamentábase su relativa estrechez, pues no podía contener centuplicado auditorio, como merecían el celo y los trabajos de los Rvdos. PP. Lasquívar y Valero, dignos hijos de la ínclita Compañía. Si no se tratase de operarios evangélicos, para quienes la modestia más sincera, fruto del único término de sus aspiraciones, *ad majorem Dei gloriam*, hace difícil todo elogio por justo que sea, al pormenor expondríamos la riqueza de imágenes, propiedad de las comparaciones, ternura de afectos, amorosa unción, rasgos conmovedores y elocuencia incomparable, en suma, con que sabe el primero comunicar á las almas los tesoros de sus sentimientos; y la claridad de juicio, método riguroso, profundidad de concepto, lógica inflexible y propiedad de lenguaje con que el segundo demuestra las verdades de nuestra fe que más conviene recordar en nuestros días.

»Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado, que ha asistido todas las noches á estos santos ejercicios, se ha complacido muy mucho al ver concurso tan numeroso y tan devotamente atento y recogido.

«De esperar es que en el último día y al acto de la comunión general el católico pueblo palmesano confirme las esperanzas que hace concebir su piedad y su asidua asistencia á la santa misión.»

La suscripción abierta en la Secretaría de Cámara para construir una casa de ejercicios que á la vez sirva de punto de expansión á los seminaristas, asciende ya á la cantidad de 36.380 reales, en esta forma:

	Reales.
Suma anterior.	34000
Superiores y Catedráticos del Seminario.	1000
Un católico que desea ver pronto realizado el pensamiento del Sr. Obispo.	1000
M. I. Provisor y Vicario General.	200
Sr. Secretario de Cámara y Gobierno.	100
Sr. Vice-Secretario.	50
Sr. Oficial de la Secretaría de Cámara.	30

Esta mañana los cuerpos de guarnición en esta plaza han pasado la revista de Comisario del presente mes de Febrero en sus respectivos cuarteles.

Según dice un colega el Sr. Gobernador civil al tener noticia del incremento que toma la epidemia del sarampión en Alcudia, ha mandado cerrar las escuelas en dicha ciudad.

Otro colega dice que sigue recrudeciendo en Llummayor dicha enfermedad, y por cuyo motivo continúan cerradas las escuelas.

En Pollensa sucede una cosa parecida.

El Sr. Interventor de Hacienda nos participa haberse acordado el pago de la mensualidad de Enero último á la clase pasiva que lo tiene consignado en la Tesorería de Hacienda de esta provincia en la forma siguiente:

Día 3. Pensiones Remuneratorias, Regulares, Jubilados y Cesantes.
Día 4. Retirados de Guerra y Marina.
Día 6. Monte pío Civil y Militar.
Días 7 y 8. Para todas las clases que hayan dejado de percibir.

Por Reales órdenes de 21 del actual ha sido admitida á D. Ubaldo Velazquez la dimisión del destino de Secretario de este Gobierno civil, y se nombra á D. Pedro Surrá de Garay que servía empleo inferior en el Gobierno civil de Barcelona.

Ayer fondearon en este puerto el vapor inglés *Bruselien*, capitán Jobu Chambres, procedente de Nápoles, con 3 días de navegación, 20 marineros, y cargamento de vino; y el laúd *San José*, patron D. Juan Vicens, de Cette, con 2 días, 5 marineros y cueros.

Únicamente se despachó el vapor inglés *Bruselien*, capitán Jobu Chambres, para Burdeos, con vino.

El doctor Ferrán, ha presentado á la Academia de Medicina de Barcelona una relación de los experimentos curiosísimos que lleva hechos sobre la atenuación del virus de la rabia.

Las personas facultativas que se han enterado de los resultados obtenidos por el doctor Ferrán consideran sus trabajos científicos en esta materia, más importantes que los de Mr. Pasteur.

Segun dice una revista viti vinícola extranjera, los vinos franceses de la última cosecha resultan en general de menor fuerza alcohólica que de ordinario. Los vinicultores han tenido que apelar al azucarado de los mostos para mejorar y fortalecer aquellos caldos.

Teatros incendiados desde 27 Diciembre de 1886 al 29 Diciembre de 1887:

- Diciembre de 1886, el día 27, el Coliseum de Egenburgo.
- El día 28, Del Templo de Filadelfia.
- Enero de 1887, el día 10, el de Gotings.
- El día 12, el de la Opera de Northampton.
- El día 16, el Circo Sidoni, de Buckarest.
- El día 19, Spittelfields, de Lóndres.
- Febrero, el día 4, Provincial de Lubiana (Laybach).
- Marzo, el día 16, el de Soukh, Arras (Argelia).
- El día 28, Circo Herz, de Gante.
- Mayo, el día 6, el de Speries (Hungria).
- El mismo día, Circo de Reschin (Rusia).
- El día 25, el de la Opera Cómica, de Paris (234 muertos).
- Junio, el día 2, El Comunal de Odessa.
- El día 26, Salon de Conciertos Kosmopolita, de Rotterdam.
- El día 28, el Teatro Lafayette, de Rouen.
- Julio, el día 3, el de Variedades, de Cáceres (España).
- El día 9, Varietys di Gurley (Estados-Unidos).
- El día 28, Vanloo, Holanda.
- Agosto, Pré Catalan, de Tolosa.
- El día 25, el de Stockport.
- Setiembre, el día 6, Nuevo de Exeter, Inglaterra (200 muertos).
- El mismo día, Circo Newton, de Edimburgo.
- El día 14, Teatro de Variedades, de Calais.
- Octubre, de Ames, Estados Unidos.
- Noviembre, el día 2, Circo Renz, de Hamburgo.
- El día 19, Gran Serraglio Barnum de Bringeport, Estados Unidos.
- Diciembre, el día 28, Teatro de Islington (Inglaterra).
- Total, 27.

Hoy no hemos recibido ningun telegrama de nuestro servicio particular.

Son de *La Almudaina* las siguientes noticias:
Ampliando la noticia que dimos sobre haber sido apresado en la bahía de Alcudia un falucho con tabaco de contrabando, nos escribe nuestro correspondiente que la aprehension se efectuó en aguas del distrito de Santa Margarita por la escampavía *Concha*, la cual habiendo avistado al buque sospechoso le dió caza y este al verse perseguido embarrancó en la playa.

La tripulacion del contrabandista se largó dejando solo un muchacho á bordo. El valor del género apresado se hace ascender á unos 3.000 duros y procedía de Argel.

Las Hermanas de la Caridad establecidas en Alcudia han adquirido el solar del que fué convento de frailes de aquella ciudad.

Dichas hermanas se proponen modificar en el punto mencionado una casa convento para servir á los fines de su instituto, entre los cuales se cuenta el de la enseñanza.

En uno de los próximos domingos, se efectuará, en la iglesia de San Magín una numerosa reunion de personas convocadas al objeto de tratar sobre la manera de arbitrar fondos para proseguir las obras de construccion de la referida iglesia.

Parece que se tiene confianza bastante en que de la citada reunion salga acuerdo conducente á que reciban aquellas gran impulso.

Hoy á las seis de la mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Jaime II*, procedente de Valencia. Ha traído la correspondencia, 17 pasajeros y carga.

Cambio Mallorquin.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 12 de Febrero á las once y media de su mañana, en el local que ocupan las oficinas, á los efectos prevenidos en el artículo 17 de los Estatutos.

En la Secretaria, se hallará espuesta al público la lista de los señores accionistas que tienen derecho á votar, debiéndose presentar las personas que han de concurrir, á recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipacion.

Se hace presente que con arreglo al párrafo 1.º del artículo 21 de los Estatutos, las cartas de representacion se admitirán una hora ántes de la designada para la celebracion de la junta.

Palma 31 de Enero de 1888.—Por el Cambio Mallorquin.—El Director gerente interino, Antonio Bennasar.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Antonio Valentí. 1-6

LAS VIRTUDES CRISTIANAS EN LA VIDA MODERNA

por el Dr. D. José Taronji canónigo del Sacro-Monte.

Estas conferencias, que constituyen una interesante exposicion y apología de la vida cristiana, han sido recomendadas por los Boletines eclesiásticos de España y principales revistas católicas. Nosotros tambien la recomendamos especialmente á la juventud estudiosa.

En la *Librería de Propaganda Católica*—Call 1—se vende á dos pesetas.

ULTIMAS COTIZACIONES

	Dinero
PALMA.	
Crédito Balear	100'25
Cambio Mallorquin	69'25
Ferro-carriles de Mallorca	61'75
Alumbrado por Gas	112'50
Agrícola de Manacor	00'00
Empresa Marítima á Vapor	00'00
La Isleña	00'00
Fábrica de Sal de Ibiza	00'00
La Balear (incendios)	00'00
Tabacaleras	00'00
Harinera Mallorquina	65'00
MADRID.	
4 p ⁰⁰ interior	66'35
4 p ⁰⁰ amortizable	84'10
Billetes hipotecarios de Cuba	98'30
Banco de España	408'00
Banco de Castilla	00'00
BARCELONA.	
4 p ⁰⁰ perpetuo interior	66'42
4 p ⁰⁰ perpetuo exterior	68'25
4 p ⁰⁰ amortizable	84'25
Billetes hipotecarios de Cuba 1886	98'25
Banco Hispano-Colonial	90'30
Ferro-carriles del Norte	00'00
Ferro-carriles de Barcelona á Francia	00'00
PARIS.	
4 p ⁰⁰ Español	66'30
Francias	00'00

CAPÍTULO V

ENFERMEDAD Y CURACION

Una semana trascurrió sin que yo habiase con mi hijo.

El médico Grant habia marchado ya. Yo me encontraba sin nadie en el mundo á quien poder confiar mis penas y desahogar mi corazon.

Mis negocios iban prósperamente, pero aquellos miles de dolares eran de otro, y ellos constituían casi en su totalidad mi capital, de aquí que hasta los beneficios que obtenia no estaban tampoco exentos de amargura.

Luego, mi querida Edit habia muerto. Mi hijo, desconociendo de mí, y dueño de mi correspondencia comercial, no tardó mucho en descubrir mi deshonrosa accion: yo veia claramente que su corazon recto y franco no podia menos de despreciarme. Impulsado por su impetuoso carácter, llegó un día á decirme que dispondria la

85 UN MANUSCRITO DE FAMILIA.

padre en plena reunion, lo habia puesto fuera de sí mismo.
Sus palabras eran secas, sus ojos estaban ensangrentados, sus movimientos eran convulsos; estaba rígido, ante mí en una plegridad mortal.

Su conciencia debía recordarle ya por su delito, pero no demostraba ansia sino por no creer en el mío.

Yo hubiera podido en muy pocas palabras sacarle de su embarazo, pero la culpa y la falta de religion trastornan los sentidos.

Sus palabras me traspasaban, la sangre afluía á mi cabeza, y no sabia qué decir ni qué callar.

En tan crueles circunstancias, comprendí que Grant era el médico que habia asistido en Nueva Orleans al amigo del cual yo retenia en mi poder su fortuna. ¡Quién hubiera pensado que habia de estar en la mano de este hombre, el poner á mi hijo en camino de conocer mi delito!

Mi vergüenza (lo leía yo en sus ojos) ofendia á Roberto extraordinariamente, y yo sentia que cada instante que pasaba iba destruyendo en su corazon el cariño filial.

88 UN MANUSCRITO DE FAMILIA.

81 UN MANUSCRITO DE FAMILIA.

Si alguno me hubiera dicho de pronto que le explicase exactamente un artículo del *Credo*, no hubiera sabido qué contestar: y no obstante, yo cuestionaba sin temor sobre cualquier materia religiosa, pero con tanta serenidad, que acabó por entrar en un frenesí de ser yo tambien una eminencia en esta clase de argumentos, mirando con desden á los notables peritidos controversistas, encontrándolos apénas dignos de ser mis colegas en esta clase de doctorado.

Yo me habia provisto de libros de polémicas escritos por protestantes y por filósofos, ya de América, ya de Europa, y formaba mi peculio con sus citas y luego las daba como materias, con una seguridad, que ahora me haria reír sino fuera un disparate tan culpable á los ojos de mi eterno juez.

Naturalmente, con estos libros me sucedia lo que sucede á todo aquel que no tiene juicio propio ni estudios profundos sobre una materia: siempre el último que leía me parecia que era el que tenia evidentemente razón, y me maravillaba cuando leía otro des pues de aquel probando lo contrario, y le encontraba igualmente evidente, igualmente razonable.

88 UN MANUSCRITO DE FAMILIA.

raramente reconocia haber sido muy ligero en hablar, y que quisiera no haber pronunciado semejantes palabras; pero no me acordaba á la verdad de su aseveracion, hacia jueces á él y á mí.

Que me interrogase si no se habian manchado mis manos de cinco años á aquel entónces: que si yo titubeaba en contestar, el duelo ya no tenia lugar, pero si ya aseguraba que sí, entónces que buscasse los padrinos, que él por su parte ya los tenia buscados.

Roberto me contó el hecho punto por punto. Yo no pude menos de cambiar de color al oír aquellos dolorosos detalles.

Al fin me abordó resueltamente, diciéndome con cierta libertad:—¡Hable V., padre mío! dígame V. que sí, y yo corro á vengar el honor de V. y el mío.

Nunca habia visto á Roberto tan alterado. El era de ordinario manso como un cordero, si bien raro algunas veces, pero religioso siempre y fiel observador de las prescripciones católicas, que de su madre habia aprendido. No ignoraba que el duelo estaba prohibido bajo pena de ex-comunion, pero la tacha de ladrón arrojada á la faz de su

